

Reseña: Carlos María Birocco, *Muy noble y muy leal Buenos Aires durante la Guerra de Sucesión Española, 1700-1714*, Rosario, Prohistoria, 2020, pp. 160.

La puesta en marcha de esta producción fue llevada a cabo por Carlos María Birocco, licenciado en Historia por la Universidad de Luján (1996) y doctor en Historia por la Universidad Nacional de La Plata (2015). Fue investigador becario de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Luján y actualmente es investigador del Centro de Historia Argentina y Americana de la Facultad de Humanidades y Ciencias de la Educación de la Universidad Nacional de La Plata. Además, es miembro del Nodo Rioplatense de la Red columnaria, y es profesor asociado en la Universidad Pedagógica Nacional, donde dirige la cátedra de Historia Latinoamericana colonial.

Esta obra invita a conocer y repensar cómo era la ciudad de Buenos Aires a principios del siglo XVIII, tiempos en los que se estaba desenvolviendo la Guerra de Sucesión Española. El libro muestra un arduo trabajo de investigación en donde se analizan distintos ambientes políticos, sociales, económicos, militares, religiosos que se encontraban en constante diálogo y repercusión. Las investigaciones realizadas por el autor vienen acompañadas de un amplio y riguroso repertorio de fuentes documentales jurídicas, demandas, testimonios, cartas, memorias, recibos de pagos, inventarios. En conjunto con una numerosa cantidad de bibliografía, permiten abordar los diversos procesos con claridad y precisión.

La obra se encuentra dividida en ocho capítulos de manera lógica, que dan pie a una lectura continua de clara comprensión. En el primer capítulo presenta a parentelas de la élite vecina como grupos sociales que mantenían alianzas u oposiciones políticas y económicas con los gobernadores de la ciudad. Posteriormente Birocco detalla los pactos realizados con respecto al resguardo de suministros del Real Situado para los militares del Presidio, así como también las actividades comerciales de los soldados. El autor presenta una trama compleja en la que tiene en cuenta diversos factores y personalidades que moldeaban el carácter socioeconómico de Buenos Aires en aquella época.

Otro apartado muestra la dinámica del tráfico comercial ultramarino, y transacciones interregionales. Se resalta como aspecto fundamental el rol jugado por el

contrabando, en gran medida por actividades comerciales clandestinas de buques franceses. Además, se destacan los vínculos comerciales personales rioplatenses con elites del interior, en los que Buenos Aires se presenta como epicentro comercial, punto intermedio entre mercados europeos y centros mineros.

Varios capítulos narran acerca de las variantes sociales que dominaban a la ciudad. La morfología urbana de la ciudad, y cómo esta respondía a normas de estatus social y económico de la élite, sumado a un detallado análisis de los aspectos materiales y edilicios de los espacios públicos y viviendas. Por otro lado, encontramos el papel preponderante de la Iglesia en la sociedad, en donde el autor la presenta como una institución que participaba en las rivalidades vecinales y también podía actuar como agente económico por medio de la entrega de créditos y la creación de cofradías como vía de sociabilidad.

Por último, el autor cita a los sectores sociales subalternos de la sociedad: mujeres, peones, esclavos, hijos bastardos e indígenas. Birocco presenta a la mujer como sujeto de alianza interpersonal que brindaba solidez a la élite para posibilitar el crecimiento de empresas de familiares. Sin embargo, aporta casos específicos en donde mujeres “escaparon” de la norma y obtuvieron un rol protagonista en la sociedad, defendiendo su posición y sus propios intereses.

Birocco describe las características del peonaje en Buenos Aires, cómo era su composición, sus migraciones y remuneraciones, a fin de demostrar la gran variedad de aspectos que caracterizaban a este grupo social. El autor también realiza aportes acerca de los afro-mestizos y su condición de esclavitud en concordancia con las diversas posibilidades de adquisición de libertad. En un mismo contexto, detalla las posibilidades de vida que podía llegar a tener un hijo bastardo.

El libro finaliza con un apartado dedicado a la población indígena. Describe cómo fue su integración en la sociedad hispana, para dar pie al proceso de deterioro de la encomienda que facilitó el inicio del sistema de la mita.

Estos últimos capítulos que narran la complejidad social en la que se encontraba sumida la ciudad de Buenos Aires denotan el rasgo dominante de las elites vecinas, agentes políticos y económicos poderosos, que podían pertenecer a las diversas corporaciones citadas: comerciantes, militares del presidio y la Iglesia.

El autor logra realizar un amplio y detallado estudio de relevancia acerca de la vida en Buenos Aires a principios del siglo XVIII. En el desarrollo de la obra se destaca el

análisis conciso y meticuloso que enriquece el conocimiento histórico para todo aquel que desee incursionar en esta temática.

JUAN GARESE
(Universidad Católica Argentina)
jmgarese@gmail.com